

HOMBRES CELEBRES

D. ANTONIO ALCAYNA QUIRÓS

PARRÓCO DE CUEVAS.

1791-1815

(CONCLUSION)

La *Junta Central*, único y supremo organismo directivo de la nación entonces, convocó a las Cortes Generales para Cádiz, huyendo del Rey intruso y de las tropas invasoras; sancionada la convocatoria por el Gobierno de la Regencia, sucesor de la Junta Central, procedióse a aquellas elecciones en virtud de las que debían de enviar un diputado a las Cortes Gaditanas, cada una de las Juntas Provinciales de los antiguos reinos y otro cada distrito de 60.000 habitantes.

La elección se hacía entonces por Juntas parroquiales, las cuales votaban un individuo de su seno para constituir las comisiones de partido o corregimiento y éstas, designaban por último, cierto número de Comisionarios que pasaban a la capital de la Región a efectuar la elección definitiva, en forma parecida a la que hoy se observa para la provincial de Senadores; no es extraño, pues, que las Juntas parroquiales de esta Comarca, comprendida tal vez en la misma demarcación del antiguo Corregimiento de Baza, otorgasen sus sufragios al Docto y Celosísimo Cura de las Cuevas, considerándole acreedor por su fama de acendrado patriótico, a ostentar la elevada investidura de Diputado en aquella memorable asamblea legislativa contribuyendo en ella a elaborar las leyes que entonces se promulgaron, entre las que se cuenta la primer constitución española origen de nuestras libertades y patrón en el que se han inspirado las de muchos pueblos a América.

Elegido pues, a Cádiz se marchó el Cura Sr. Alcayna, alojándose según consta en una edición del código constitucional del año doce en el Convento de S. Agustín, que es el edificio que en la calle de San Francisco ocupa el Instituto

provincial. Así el que fué alojamiento de tan insigne varón sigue alojando hoy la sabiduría con un importante centro de enseñanza.

En aquellas Cortes figuró el sabio sacerdote como uno de los representantes más distinguidos de la Provincia y Reino de Granada, hasta la extinción de aquellas en 1813, distinguiéndose por los discursos que pronunció y los trabajos prestados en las Comisiones de que formó parte. Estuvo afiliado al grupo de los diputados realistas que combatieron la Constitución del año 12, tomando parte en los calurosos debates enfrente de aquellos paladines esforzados de la libertad que se llamaron Muñoz Toreno, Nicasio Gallego, Villanueva, Argüelles, Pérez de Castro, Oliveras, Laquerica Calatrava etc. etc.

No desatendía, a pesar de su asistencia a las Cortes, las obligaciones del cargo parroquial, pues además de que nombró y costeó de su peculio un eclesiástico que ejerciera sus funciones en el Curato de Cuevas y semanalmente enviaba a su encarado un sermón o plática para que en su nombre y desde el púlpito lo leyera a sus feligreses todos los Domingos en la Misa Mayor. Además dábale minuciosas instrucciones para que en todo momento fuesen atendidas las necesidades espirituales y hasta las particulares de todos sus amados feligreses.

Disueltas aquellas célebres Cortes y queriendo el Rey Don Fernando VII premiar los méritos del Sr. Alcayna le propuso para el Obispado de Majorca, dignidad que no quiso aceptar por considerarse sin dotes para desempeñar tan alto cargo.

Algunos años después, habiendo vacado la mitra de Seo de Urgel y propuesta para ocuparla se excusó también el Padre Alcayna de aceptar tan elevada jerarquía, por ser el principado de la República de Andorra inherente al obispado, lo que conceptuaba incompatible con su mucha llaneza y humilde origen.

Contrariado por su reiterada negativa el Monarca, llamole a Madrid adonde acudió inmediatamente. Allí ante el Rey y en presencia del Nuncio de S. S.

insistió en su oposición, valiéndose de argumentos tan elocuentes que el Rey quedó prendado de su persona; porque en ella resplandecían de una manera sobresaliente la grandeza del alma, el mucho saber, la natural modestia y las grandes virtudes de tan ejemplar varón.

—Yo deseo demostrarte mi afecto, dijo el Monarca en la audiencia de despedida, pide lo que quieras.

—Gracias señor, le contestó Alcayna. ¿Qué mejor recompensa para mi que la satisfacción que siento por la inmerecida benevolencia que S. M. me dispensa; la que no olvidaré nunca?

—Sin embargo, insistió el Rey, pídemme alguna cosa.

—Señor, replicó el Cura de Cuevas, nada ambiciono, nada deseo. Vivo dichoso entre mis feligreses, todos los cuales de continuo me demuestran que sienten verdadero afecto hacia a mí; ésto recompensa con exceso lo poco que por ellos hago; pero si contra mi deseo, circunstancias que hoy no alcanzo, me obligaran algún día a cambiar de lugar, en tal caso sería ocasión de permitirme implorar de S. M. la gracia de que me hiciera Acólito de la Santa Iglesia Catedral de Orihuela; en cuya Universidad cursé mi carrera.

Y en efecto, motivos especiales obligaron al Cura algunos años después a acudir al Rey el cual seguidamente le contestó enviándole la Real Orden por la cual se le concedía la dignidad de Chantre en la Catedral de Orihuela, dándosele posesión de tan alta distinción con la solemnidad acostumbrada el 2 de Junio de 1815, en cuyo cargo permaneció más de once años hasta su fallecimiento ocurrido en dicha ciudad el 26 de Octubre de 1826.

Fué Cura de Cuevas durante veinte y cuatro años, o sea desde 1791 a 1815.

Se cuentan tantas anécdotas y sucesos de la vida del sabio sacerdote que admira la extraordinaria virtud de aquella alma tan grande, hasta el punto de que entre sus coetáneos era creencia general murió en olor de santidad.

Decía refiriéndose a él, un venerable Prelado, estás o pare-

cidas palabras: Fué la vida de Alcayna tan ejemplar y edificante, me produce tanta admiración y respeto, que le considero entre los elegidos del Señor y no dudo que ha de llegar un día en que el nombre de tan virtuoso varón figure en el catálogo de los Santos o Venerables.

† Antonio M.^o Bernabé y Lentisco.

A MARIA-NINA

RESIGNACION

¿Por qué Dios celestial me distes vida?
¿Por qué este corazón para querer?
¿Por qué no lo matastes al nacer?
Para no condenarlo a ser suicida.

Jesucristo que estás crucificado
Pendiente en el madero de la cruz,
Deja que llegue a mi un rayo de luz
Que borre de mi mente lo pasado:

Tu redimiste al mundo por su amor
Y sufristes por el muerte afrentosa;
Por otro amor yo sufro este dolor
Y abrazado con él me iré a la fosa.

No quiero sufrir más arrepentido,
Elebo mis plegarias hasta el cielo.
Dama Dios del perdon dame el consuelo
De enterrar mi cariño en el olvido.

Gallardo.

CANCIONES DEL DIA

No hace mucho, que un paseo era una cosa sin importancia, excepto cuando le envían a una a él, y del que generalmente se volvía sin más complicaciones. Bien es verdad que en la historia del mundo ha habido paseos de memorable resonancia, mas de los que nosotros recordamos nada interesante nos surgiere ésta palabra.

Al comenzar el automovil a asombrar al mundo andando solo, se tenía la novedad en estos sus primeros tiempos, que casi siempre se volvía de su paseo en él, en muy diverso vehículo del que se iniciara la excursión. Perfecto-

cionado hoy, época del 6 y 8 cilindros, la «flecha de oro» y otros no menos famosos vehículos mecánicos, resulta un tanto dudoso pronosticar donde terminarán, y esta duda toma caracteres pavorosos si hay que cruzar algún paso a nivel. Antes de llegar donde se desea, está el fantasma de la casa de Socorro, por la alegre vuelta de campana la cura en medio de un campo donde la fiera rugiente ha arrugado el auto como un traje de crepe el depósito donde nos recogen a cachitos... Estas imágenes horribles tienen como única compensación el comentario del suceso en la prensa, nombre de detalles datos particulares de resonancia nacional, y aprovechar la ocasión para insistir en que los pasos no deben ser a nivel.

Pero no se trata de eso, la tierra está muy explorada, transitada habitada y vulgarizada y nada interesante en ella puede ocurrir. Hay que buscar otros dominios, y hemos aquí colonizando la atmósfera, prólogo que nos llevará al epílogo de entrar en la luna, aunque hay ya muchísimos que están constantemente en ella.

Y aquí tenemos la parte fundamental del paseo al que yo quiero referirme.

Hace poco, una niña de la orgullosa Alemania, llega y se despidió de su papá para un paseo de quince días. El papá tolerante y comprensivo le da un beso y un talonario de cheques. La niña se viste de mono, y se eleva con la imprescindible mascota, en una avioneta. Horas después la cobija otra baulera, donde es recibida por el embajador de su país con un ramo de flores, y un discurso. Dice que el país es precioso, lo saluda por medio de un periódico se publican dos o tres fotografías, y... otra vez a trotar por las regiones etéreas. En un día quizás haya podido tomar el aperitivo en Piccadilly, comer macarrones en Italia, vestirse en la Rue de la Paix y venir a Madrid a leer los diarios y presenciar el espectáculo de nuestra aviación que tira hojitas en vez de bombas o sacos de correspondencia. Al día siguiente o aquella noche puede bañarse en el Atlántico, sigue volando, volando por distintos aíses... De pronto ante papá. De su paseo le trae diversas recuerdos, de la China perlas, de Rusia, imágenes de sudamérica un auténtico Dio-

tador y presidente... y el talonario de cheques agotado.

El papá, un alemán que vio la gran guerra en fotos, y la oyó bien de lejos que dirigía los ataques a su gusto junto al hogar y no comprendía como no derrotaban al mundo; sonríe satisfecho.

Abrazame hija mía. Esto no lo hace América. Alemania no habrá conquistado Europa, pero sí los aires. Nuestro Graf Zeppelin, asombro del mundo y nuestro orgullo, el Gigante 38, «el D.X»...

Mira orgulloso a los rascacielos bañados, tan erguidos como los de la estatua de la libertad sus industrias, sus ejércitos, su revolución rápida y progresiva llevada a futuros vencedores.

El paseo ha derivado hacia un sentimiento patriótico y amor propio internacional. Y aunque durante la grave enfermedad de la peseta se vieron cosas tan raras, como a Fernández Flores revelarse como un gran economista, y al autor del «Amor de los Amores» escribiendo de política bancaria, no caigo en la tentación de hacer un comentario político internacional. Labor para los intelectuales esos señores tan renombrados, que algo me gustaría que me explicara el significado de esta popular palabra, pues yo no sé ni que hacen ni lo que son.

Mari Rosa.

COLABORACION

La gentil escritora que con el pseudónimo de «Mari Rosa», ameniza las columnas del popular diario murciano «El Liberal», nos honra hoy con el original trabajo que titula «Canciones del día». «El Censor», agradece colaboración tan distinguida, y espera que la pluma fácil y picaresca de la juvenil y culta belleza femenina continúe honrando sus columnas.

DEL MUNICIPIO

En la Ciudad de Cuevas del Almanzora a quince de Marzo de mil novecientos treinta y uno. Previa especial convocatoria y siendo la hora de las once, se reunieron en la Sala Capitular los señores Concejales D. Servando Rangel Ballesteros, D. Juan Foulquí Mazón, D. Francisco Masgosa Abellán, D. Manuel Martínez Casanova, D. Diego Flores

Abellán, D. Pedro Castro Sabido, D. Bartolomé Collado Serrano, D. José Alarcón Márquez, D. Juan Cano Martínez y Don Leoncio Collado Ruiz, bajo la presidencia del señor Alcalde Don José Guirado Román, con objeto de celebrar sesión extraordinaria; y dado principio al acto, por el Secretario se dió lectura del acta anterior, que fué aprobada por unanimidad;

Acto seguido por la Presidencia se expuso: Que como expresa la convocatoria, esta sesión tenía por objeto dar cumplimiento lo dispuesto en la R. O. del Ministerio de la Gobernación de fecha diez de las corrientes inserta en la Gaceta de Madrid del día siguiente once, o sea para acordar el número total de Concejales que con arreglo a la escala del artículo 35 de la Ley Municipal de 2 de Octubre de 1877, han de integrar este Ayuntamiento a fin de que sean elegidos en su totalidad en las próximas señaladas para el día doce de Abril del presente año, lo cual habrá de determinarse teniendo en cuenta la rectificación anual de 1929 verificada en el Censo de población vigente, según el caso 1.º de dicha Real disposición. En su virtud, hallándose sobre la mesa el cuaderno formado por este Ayuntamiento para las operaciones de rectificación del censo de esta Ciudad y su término municipal en dicho año de 1929 de que resulta tener 19 310 habitantes de derecho, la Corporación, después de deliberar razonablemente y teniendo también a la vista la escala del artículo 35 de la Ley Municipal antes citada, acordó determinar el número de veinte y dos Concejales para este Ayuntamiento, incluido el Alcalde y los cinco Tenientes de Alcalde que le corresponde según dicha escala, cuyo total habrá de elegirse entre todas las secciones que componen los cinco distritos que también corresponden y vienen determinados para toda esta población, en la siguiente forma: Cinco Concejales en el distrito primero denominado Ayuntamiento. Cuatro en el distrito segundo denominado Convento. Cuatro en el tercer distrito llamado San Antón. Cuatro en el distrito cuarto llamado Herreras. Y cinco en el denominado Ganxamán, todos los cuales hacen el número expresado de veinte y dos Concejales, según la mencionada escala del

artículo 35 de la también mencionada Ley Municipal de 2 de Octubre de 1877. También se acordó: Que la expresada designación se haga saber al público mediante edictos que se fije en la tabla de anuncios oficiales de esta Casa Capitular por término de cinco días, en cumplimiento y a los efectos de la disposición 2.ª de dicha R. O.; y que se cumpla así mismo el tercer extremo de la misma a los que se remita al Excmo. señor Gobernador Civil de la provincia una relación numerada y en total y por distritos de los Concejales que habrán de elegirse según la designación que acaba de verificarse. Y siendo lo expuesto el único objeto de esta sesión, se dió el acto por terminado, extendiéndose la presente que firman los señores asistentes conmigo el Secretario que certifico. Siguen las firmas.

DE LA SOCIEDAD CONSORCIO DE ALMAGRERA

Varios suscriptores interesados en las minas de Sierra Almagrera nos reclaman insistentemente algunas noticias referentes a la marcha de estos negocios.

Firmes en nuestros propósitos de informadores verídicos, hemos de consagrar atención preferente a los temas que interesan a esta región; por lo que, antes de hacer cualquier información que pueda contribuir a formar un estado de opinión sobre el particular, hace tiempo venimos recogiendo datos e impresiones que nos permitan ejercer rectamente la crítica con garantía de imparcialidad.

No debe, pues, extrañar nuestro silencio respecto a la actuación de la Sociedad Consorcio de Almagrera en la labor de desagüe y explotación de minas. Estamos en período de preparación, y a juzgar por la cantidad e importancia de los elementos que se están acumulando, producen la impresión de que el desarrollo de los proyectos de esta Sociedad ha de tener un alcance insospechado.

En el número próximo nos proponemos publicar algunas noticias concretas e interesantes, para satisfacer el natural y legítimo deseo de nuestros lectores.

AUSENCIA

PARA A. P. L.

La carrera veloz del pensamiento termina en un punto recordado, y le presta al amor vital aliento y le llena viviendo enamorado.

Allí es la ausencia; constablemente mirar en la mujer querida; recordar la dicha, dulcemente, que alegró unas horas nuestra vida.

Así es la ausencia; largo desvelo del alma que vive enamorada, en cuyo lapso no tienen mas consuelo que una carta, de siempre deseada.

Así es la ausencia; una hostia que sufre, poco a poco, quien la siente, y adquiere proporciones de locura, que un loco de amor hace al más fuerte.

Pusanfer.

Fumad papel ESTAMP es el mejor.

CARTA ABIERTA

Sr. D. Bienvenido Pisco Tarragona.

Mi querido amigo: Oportunamente fué en mi poder la atenta postal de V. comunicandome su nuevo destino en la capital a que me dirijo, atención que le agradezco sinceramente.

Reconocerlo que silenciosamente anterior, si bien, con motivo de la festividad de Pascua y año nuevo, le avisé una tarjeta, como se dice por esta provincia.

Después de aquella humilde, anterior, me propongo aquí escribirle cumplidamente, y creo que V. se alegrará porque le comunicará cosas de su patria chica, que si es la segunda es la principal, pues ya sabe V. aquella que se contesta cuando se pregunta a lo don le eres? De donde es mi mujer.

Muy vivo se mantiene en Cuevas su grato recuerdo, pero de modo muy especial aquel grandioso acto que se organizó para despedirle, que nos parece que fué ayer, ¡ay!, pero no el día en que así, como dice la copla, sino el de la marcha de V. que todos tanto sentimos.

Después de aquel homenaje, se celebró en otro, no menos merecido, en honor del buen Alcalde del buen Alcaide D. José Guirado, para este no ha sido por sentimiento ni por la satisfacción, pero solo pudiera haber ocurrido,

Pastillas Radial

Curan la TOS, evitan la sequedad de la boca y garganta a la par que la balsaman y refrescan, alivian la sed, constituyendo un gran recurso para CAZADORES, FUMADORES Y SPORTMAN. CAJA: 0.50 PESETAS.

GRAN SASTRERIA Y PANERIA DE PEDRO A. MARQUES
CONFECCION ESMERADA — PRUEBAS A DOMICILIO
PRECIOS INCOMPARABLES
V.E.H.A. (Almería)

El dibujo es el arte más bonito y útil que puede tener una persona.

José Ballestrin a la vez que como fotógrafo está a la disposición de Vds. les hace saber que da clases de dibujo natural a niños de ambos sexos que lo soliciten y a horas que les sea más cómoda.

Plaza de la Condesa de Algaida.

GRAN HOTEL MARTINEZ
SITUADO EN LO MAS CENTRICO DE LA POBLACION
FACHADA A TRES CALLES
Frente al Casino Principal y al Banco Español de Crédito
CONFORT MODERNO. EXPLENDIDAS HABITACIONES.
HERMOSA TERRAZA DE VERANO
SERVICIO ESMERADO. COCINA SELECTA.
PROPIETARIO
ENRIQUE MARTINEZ PEREZ
Carmen 2. General Sotomayor 5. Antonio Soler 8.

de su marcha. Fué pura y simplemente de homenaje y sin duda alguna de satisfacción general por la continuidad del mismo en el cargo que, tan a satisfacción de todos, desempeña.

«La prensa local» describió profusa y detalladamente el acto, y yo agregaría aquí otros detalles si hubiese tenido la satisfacción de asistir, pero no lo hice por no haber tenido conocimiento de la fecha exacta de su celebración, lo que sentí grandemente, pero ahora creo que me alegró de mi ausencio, pues los que tuvieron conocimiento y fueron, tuvieron ocasión de perderlo, y que es peor, que lo perdieron algún día por la irresistible atracción de tantos y ricos néctares, que el homenaje puso a disposición de los homenajeados.

Puede ser novedad seguir contándole... La más retumbante es que en Cuevas se celebra-

rán las procesiones de este año con todo lujo y con ausencia completa de toda competición de amor propio, cuyas altas dosis nos privaron el año pasado del culto tradicional que exterioriza y afirma la fe cristiana, y años más atrás nos dejó a algunos metidos en casa.

Otra novedad que no debo silenciarle es la Sierra. Ya sabe V. lo que es la «Sierra», pero para que lo sepan los demás que lean esta carta y no hayan estado en nuestro llamante Cuevas del Almazora, aclararé que la Sierra es Sierra Almagrera.

Los asuntos que se inician en esta, se llevan con el mismo esmero que se guarda con las cosas de procesiones. En estas tienen por objeto dar el «golpe» el día que se «encana», pero las de la sierra, aparte de otros objetos que no son del caso, han de guardarse en secreto también para evi-

tar que al correr noticias muy adelantadas, pero demasiado anticipadas, pudiera producirse una dificultad local por la falta de movimiento que proporcionará ocupación a tanto hijo de Cuevas que, por bien que se encuentren por esos mundos de Dios, ansia volver a sus lares queridos.

(Continuará).

NECROLOGIA

Ha fallecido en Huerca-Overa a los 16 años de edad la virtuosa y distinguida señora Doña Dolores Beltrán esposa de nuestro paisano y querido amigo D. José Pérez, Capataz Facultativo de Minas.

Disfrutó en vida del afecto y simpatía de cuantas personas la trataron. El acto del sepelio constituyó una manifestación de duelo.

A todos sus familiares enviamos nuestro más sentido pésame.

Bienvenidos

Hemos tenido mucho gusto en saludar a nuestros queridos paisanos y amigos el Comisario de Guerra de Almería D. Eduardo Márquez Soler y al Director del Banco Español de Crédito de Huerca-Overa D. Antonio Márquez Soler.

Desde la Ermita del Calvario a la Parroquia

El día 18 a las 6 y media de la tarde se celebró con gran solemnidad, orden y devoción la procesión de nuestro Padre Jesús Nazareno y la Santísima Virgen de los Dolores, recorriendo el itinerario de costumbre. Asistieron en su mayoría los hermanos de Jesús y de María.

Es digna de hacerse constar la simpática nota del Presidente de la Hermandad de María D. Juan Antonio Martínez que se tomó el trabajo y la molestia de citar él mismo a todos los hermanos llenando casa por casa y rogándoles su asistencia al acto.

Lo felicitamos

Hemos tenido mucho gusto en visitar la preciosa casa y jardín edificado en la calle de Doña María de la O. por D. Diego Bravo Fernández, la que ha unido a la que vive en la Plaza de la Encarnación.

A cargo de quien haya estado la dirección de dicha obra, demuestra un exquisito gusto y gran costumbre e inteligencia, pues parece increíble que disponiendo de tan poco terreno se pueda aprovechar de modo tan admirable. Ha resultado una preciosidad.

En la noche del 18 al paso de la procesión presentó una espléndida iluminación llamando verdaderamente la atención de cuantos la presenciáramos.

Boda

En la Parroquia de la Encarnación se ha celebrado la de nuestro querido amigo el culto interventor del Banco Español de Crédito D. Antonio Cabrera Soto con la bellísima señorita Magdalena Ródenas Fontcuberta. Apadrinaron a los contrayentes la lindísima señorita Juanita Ródenas y el inteligente Capataz Facultativo D. Adolfo Ródenas Rodríguez.

Actuaron de testigos el sabio Ingeniero D. Luis Siret y el distinguido Director del Banco Español de Crédito D. León López de Sá por parte de la novia, y por la del novio el Señor Alcalde Presidente D. José Guirado Román y el laborioso corredor de comercio D. Leoncio Collado Ruiz.

Han recibido infinidad de valiosos regalos.

Después de la ceremonia los invitados fueron espléndidamente obsequiados.

Los recién casados que recibieron muchas felicitaciones han emprendido su viaje de novios saliendo para Almería y Granada. Les deseamos eterna luna de miel.

Imprenta de Campoy.

BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO

SOCIEDAD ANÓNIMA

Capital autorizado Pesetas 100.000.000.
 Id. desembolsado " 46.687.000.
 Reservas " 48.852.936'16.

DOMICILIO SOCIAL.—MADRID.—ALCALÁ 14

DIRECCION TELEGRAFICA Y TELEFONICA B A N E S T O

Cuatrocientas Sucursales en España y Marruecos.

Corresponsales en las principales Ciudades del Mundo

OPERACIONES QUE REALIZA ESTE ESTABLECIMIENTO

Descuento y negociacion de efectos sobre España y sobre el Extranjero. Giros sobre plazas de alguna importancia en todo el mundo. Cambio de monedas y billetes extranjeros. Cartas de Crédito. Depósito de valores en custodia. Seguros de cambio. Préstamos y créditos con garantía de fondos públicos y valores industriales. Compra y venta de toda clase de valores cotizables en Bolsa. Cobro y negociación de cupones y títulos amortizados; y demás operaciones de Banca y Bolsa.

Cuentas corrientes a la vista con interés de 2 y medio por 100 anual.

CONSIGNACIONES A VENCIMIENTO FIJO

Un mes.	3 por 100 anual.	Seis meses.	4 por 100 anual.
Tres meses.	3 y medio por 100 anual.	Un año.	4 por 100 anual.

CAJA DE AHORROS

Intereses que se abonan 4 por 100 anual.

Sucursal en CUEVAS DEL ALMANZORA San Joaquín 12 - Teléfono 29 - Apartado 2

SOCIEDAD ANÓNIMA CROS

BARCELONA

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1810

Grandes fábricas de abonos y productos químicos en Badalona (Barcelona), Valencia, Alicante, Málaga, San Juan de Amalafa-

rache (Sevilla), Maliaño (Santander), Lérida, Valdestillas (Valladolid), Palma de Mallorca y la Coruña.

Superfosfatos.—Sulfato de amoniaco.—Nitrato de cal.—Nitrato de sosa.—Cianamida de Calcio.—Sales potásicas.—Sulfato de hierro y de cobre.—Abonos completos para toda clase de cultivos.

Consulten precios y condiciones a su representante en esta Andrés Martínez Peregrín, Agustinas 56 y Verónica 83, (La Central).

Nota: Esta casa hace análisis gratuitos de tierra a cuantos lo soliciten.

Casa del Americano
 Establecimiento de Coloniales.
 Unica que vende los vinos
 «REALON»—Estanco.
Cuesta del Castillo.

Francisco Reyes
 Ferreteria,
 drogas y otros artículos.
 Calle del Carmen 8

FRANCISCA CAMPOY SOLER

PROFESORA EN PARTOS

Auxiliar en Medicina y Cirugía. Auxiliar en Tocología. Ex-alumna de Puericultura. Titular de esta Ciudad.

Ofrece sus servicios en la calle de San Joaquín (Partirre).

Gerónimo Pérez

GRAN SALON DE PELUQUERIA
 TODO CONFORT
 Calle de Garcia-Alix

R-icos cafés han logrado
 E-n muchas partes gran fama;
 P-ero sobre todos queda
 R-einando el café «LA GARZA»
 E-n el que el público tiene
 S-u atención depositada.

E-milio Navarro Flores
 N-adie duda que el café
 T-iene, con copa, mas gracia
 A-quel que aprecie lo bueno.
 N-ó precíada de agregarle
 T-omando el «XIGENADO»
 E-l mejor Conac de España.

HUEROAL OVEBA

Pedro Peralta Mellado

Agente Comercial Matriculado.
 Apartado de Correos núm. 5.
 Teléfono núm. 15.

Representante exclusivo para toda esta provincia, de la acreditada cerveza marca El Águila.

Depositario de los abonos químicos Medem
Cuevas del Almanzora

FARMACIA DE VALPARAISO

DEL
 LICDO. ALFONSO GUEVARA ALBARRACIN
 PLAZA DEL GENERAL SOTOMAYOR

Especificos nacionales y extranjeros. Sueros y vacunas. Medicamentos purísimos y preparaciones farmacéuticas exactamente dosificadas.

PEDRO GIMENEZ COLLADO
 Estanco, Vicos, Licores, Coloniales y Ultramarinos.
 Cerveza fresca.

BAR SINTAS

Frente a la parada de autos.
 Cerveza fresca a todas horas. Aperitivos selectos con ayuda. Meriendas para todos los gustos. Vinos y licores de todas clases

VISITARME Y OS CONVENCEREIS